

## Sortir de « l'esprit de garage »

Comme toutes les paroisses du monde, nous sommes invités en ce début d'année à nous mettre en route à l'appel du Pape François, relayé par nos évêques, pour entrer dans le « synode sur la synodalité ». Ouvert en octobre 2021 à Rome, il se conclura en octobre 2023 toujours à Rome mais après avoir d'abord été vécu, ce qui est nouveau, au niveau local puis continental.

Si nous entendons régulièrement parler de « synode des évêques » (assemblée de délégués des évêques du monde convoquée par le pape), voire de « synode diocésain » (le dernier en Savoie s'est tenu en 2002), la démarche ne nous est cependant pas familière. Dans son homélie de l'Épiphanie, le pape François en donne une belle définition : « *C'est la créativité de l'Esprit qui fait toute chose nouvelle. C'est aussi, en ce moment, l'un des devoirs du Synode que nous sommes en train de faire: **marcher ensemble dans l'écoute, pour que l'Esprit nous suggère des voies nouvelles, des chemins pour apporter l'Évangile** au cœur de celui qui est indifférent, loin, de celui qui a perdu l'espérance mais qui cherche ce que les Mages ont trouvé, « une très grande joie » (Mt 2, 10). Sortir au-delà, aller de l'avant ».*

Il ne s'agit donc pas tant « d'état généraux » où l'important serait d'apporter un maximum de questions et de doléances mais de se mettre en route pour marcher ensemble. « Marcher ensemble », c'est d'ailleurs le sens étymologique du mot grec

« synode ». Ensemble, en Eglise, nous rappelle qu'il nous faut prendre le temps de nous écouter, de permettre à chacun de prendre le parole, de nous entendre, prendre donc le temps de nous attendre. Car à l'image du troupeau, il faut du temps pour se rassembler, pour que ceux qui marchent en tête comme ceux qui sont plus éloignés puissent avancer ensemble sans laisser personne en chemin...

Le plus difficile peut-être sera de nous mettre en route ! Nous n'en avons plus forcément l'envie ou tout cela nous semble peut-être bien loin de nos préoccupations. Je vous propose alors un point de la méditation du pape François dans cette même homélie de l'Épiphanie. Puisse-t-elle nous donner envie !

« **Qu'est-ce qui a poussé** (les Mages) ces hommes d'Orient **à se mettre en route**? Ils avaient de très bons alibis pour ne pas partir. Ils étaient savants et astrologues, ils avaient renommée et richesse. **Ayant atteint une telle sécurité culturelle, sociale et économique, ils pouvaient se contenter de ce qu'ils savaient et de ce qu'ils avaient, rester tranquilles. Au contraire, ils se laissent inquiéter par une question et par un signe: «Où est le roi des Juifs qui vient de naître? Nous avons vu son étoile...»** (Mt 2, 2).

Frères et sœurs, il en est pour nous comme pour les Mages : le voyage de la vie et le chemin de la foi ont besoin de désir, d'élan intérieur. **Parfois nous vivons dans un esprit de "garage", nous vivons garés, sans cet élan du désir qui nous fait avancer. Il est bon de nous demander: où en sommes-nous dans le voyage de la foi ?** Ne sommes-nous pas depuis trop longtemps bloqués, parkés dans une religion conventionnelle, extérieure, formelle, qui ne réchauffe plus le cœur et ne change pas la vie ? Nos paroles et nos rites déclenchent-ils dans le cœur des personnes le désir d'aller vers Dieu, ou bien sont-ils une "langue morte" qui ne parle que de soi et à soi-même ? Il est triste qu'une communauté de croyants ne désire plus et, fatiguée, se contente de la gestion des choses au lieu de se laisser surprendre par Jésus, par la joie envahissante et inconfortable de l'Évangile ». Sortons du garage ! Mettons nous en route ensemble !

**Bernard DUPRAZ**

Vous pouvez lire l'homélie du pape François :

<https://press.vatican.va/content/salastampa/it/bollettino/pubblico/2022/01/06/0012/00023.html>

<https://fr.zenit.org/2022/01/06/avec-les-mages-sortir-de-lesprit-de-garage-texte-integral/>